la lettre de la côte - 港京岸风

semaine du 29 janvier au 4 février 1996 - N° 5

Hervé de Charette, ministre français des affaires étrangères se rend à Pékin la semaine prochaine. Objet de la visite, selon cet observateur bien informé: "préparer Li Peng et Chirac", les visites du Premier Ministre chinois en France en avril, et celle du Président français quelques mois plus tard. Ainsi, on assiste à une intensification des relations Pékin-Paris au niveau le plus haut depuis le début des années '80 (à l'époque de la "lune de miel" du début des règnes de François Mitterand et de Deng Xiaoping), et ce, à un moment où celles avec d'autres grands pays comme Japon ou USA sont, au mieux, médiocres!

Le thème de la mission de m. de Charette est clair :mission économique pour tenter de convaincre les partenaires chinois de voter "Europe" pour son projet de construction d'un avion de 100 places, pas de "lavage de linge sale" à propos de ventes de missiles à Taiwan (problème "déblayé" par l'émissaire Jacques Friedmann lors de sa visite secrète de Noël); mais surtout, on vient pour donner de la face au pouvoir socialiste par une visite de prestige, en échange d'un accès privilégié, à long terme, aux marchés chinois des transports, de la production d'énergie ou des télécommunications, où la France est leader. Ici, la référence à l'Allemagne -"chouchou" de Pékin depuis des années- est évidente, ainsi que la volonté française de combler son retard.

La seule ombre à ce beau programme, étant la manière dont le peuple français réagira à la visite de m. Li Peng, sur qui pèse le souvenir des sanglantes fusillades de la place Tian An Men en juin '89. M.Li Peng réclame des garanties que sa visite ne sera pas émaillée d'humiliantes manifestations, comme celles en Allemagne en juin '94, qui l'avaient contraint à écorner son programme. J.Chirac cherchera à le satisfaire, tant par courtoisie que pour réussir son propre voyage chinois plus tard. Mais seul l'avenir dira quelle influence va s'imposer dans les rues parisiennes -la résignation face à la crise, où l'esprit de fronde: avec le peuple français, allez savoir!

LES TITRES

Pékin face à Taiwan: attaquera, attaquera pas? Rumeurs et incidents presque chaque jour , autour d'une possible attaque par l'**A.P.L.** de Taiwan, juste après les élections présidentielles de mars que Lee Tenghui, bête noire de Pékin, devrait aisément remporter:

- + déjà deux plans d'attaque précis ébruités depuis décembre (l'un, source Hong Kong, l'autre, source USA),
- ♦ lundi 22, l'escarmouche navale entre une vedette philippine et deux petits bâtiments chinois. L'incident a été dévoilé sur base anonyme, et les 2 pays tentent de minimiser. Mais la canonnade a eu lieu au large des îles Capones, non loin de l'ex base américaine de **Subic**: peut être un repérage par les forces chinoises.
- en décembre, pour la première fois en 17 ans, les Etats-Unis ont fait transiter un porte-avions nucléaire, le **Nimitz**, par le détroit de Formose.
- *dans le district militaire du **Fujian**, en face de Taiwan (région militaire de Nankin), la presse chinoise annonce une campagne idéologique spéciale.
- A noter que tous les experts des pays "aux premières loges" (USA, Australie, Japon) mettent en doute l'imminence d'une telle attaque, au nom d'un argument principal l'A.P.L. n'est pas prête, et souffrirait une lourde humiliation. Un autre élément du dossier est la question régulièrement posée par Pékin à Washington, si, en cas d'attaque continentale, elle défendra l'île nationaliste. L'Amérique se garde bien de répondre, dans un sens ou dans l'autre, mais s'ingénie, par ses actions sur le terrain, à suggérer qu'elle le fera!

IMPORTS D'EQUIPEMENTS HORS-TAXES - LES J.V. CHASSEES DU JARDIN D'EDEN!

Les importations hors-taxes d'équipements ne seront plus accordées aux J.V. nouvelles que jusqu'au 1er avril, avec délai d'exécution jusqu'au 31 décembre. Jusqu'à 2 ans de sursis supplémentaire peuvent être accordés aux projets supérieurs à 30 millions de \$. Pour l'instant, les 5 années de fonctionnement tout ou partiellement hors taxes des J.V., et les taxations applicables dans les Zones Economiques Spéciales, ne sont pas remises en cause. Cette fin d'un privilège aux opérateurs étrangers traduit la certitude des autorités qu'elles n'en ont plus besoin (de 1996 à 2000, le MOFTEC prévoit une croissance nette des investissements extérieurs, et un apport moyen de 30 milliards de \$ par an). Pékin a d'autre part besoin d'argent frais pour compenser le manque à gagner des coupes des taxes à l'importation au premier avril '96!

MEDIAS/ LE GRAND TOUR DE VIS!

Déjà assujettis à cinq niveaux de censure, les média se voient imposer une campagne, orchestrée par le responsable de la propagande, Ding Guangen, pour enrayer la dérive des centaines de titres à travers l'empire, parfois suspects de sympathies envers des rivaux du Président Jiang. Parmi les slogans de cette campagne, figure celui, repêché de l'URSS de Staline, d'"usiner peuple". l'esprit du Pour inspirer l'obéissance, des "groupes-noyaux" d'hommes de confiance seront installés partout en Chine, et la presse sera n°1 à l'ordre du jour du prochain Comité Central. La campagne comporte 2 chapitres spécifiques :sur Internet (dont les services d'abonnements sont coupés depuis le 1er jan),dans une tentative ("impossible!", selon Bill Gates, patron de Microsoft) de contrôler le réseau; et sur la presse étrangère, à qui l'on s'efforcera de mieux "faire comprendre les réalités chinoises". Dont acte!

Circulaire hebdomadaire

LES BREVES

- la grippe à Pékin conséquence de l'hiver trop chaud et sec, un virus léger frappe en masse 4500 enfants chaque jour chez le docteur. Précaution à prendre (selon la presse chinoise) : éviter les lieux publics... "traiter par le mépris", ajoute les médecin étrangers, si on a la malchance de faire partie des "élus"!
- Pékin pour cause de **piratage industriel**, la presse chinoise annonce, pour 1995, 270 procès pour plaintes de ce type (100 de plus qu'en '92).
- pour le projet de construction d'un **avion de 100 places**, Chine et Corée du sud annonceront en juin le choix du partenaire occidental. Les consortiums européen et américain en lice auraient pour l'instant autant de chance!
- automobile : pour la première fois, les commandes de clients privés dépasse celle des entreprises, et Beijing Jeep, en fêtant sa 500 000ième unité, annonce son plan de pénétrer sur ce marché.
- SIDA:selon les spécialistes, le nombre des séropositifs en Chine, en hausse rapide, friserait à présent les 100 000.
- crédit au logement : la **Banque de la construction** ouvre pour la première fois en Chine des prêts hypothécaires : 5 ans à 13,5%, 10 ans à 15,12%, pour un maximum de 60% du devis. Va-t-on voir, après 45 ans de disparition, le retour de dizaines de millions de maisons individuelles?
- suite aux critiques à l'hôtel nippon **WESTIN** pour "mauvais traitements du personnel", la **mairie de Shanghai** s'apprête à "surveiller" les 16000 J.V. fonctionnant sur son territoire, et annonce qu'elle a reçu 1900 plaintes d'employés, correspondant à 610 litiges!

\$ \$ \$

Circulaire hebdomadaire